

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas. Bastion, 39

Mahon, Miércoles 26 de Septiembre de 1900

Año XXIX. Núm. 8.203

## DESDE PARIS

20 de Septiembre.

Dentro de algunas horas se verificará la gran revista de Chartres, á donde acuden de todas partes gran número de aficionados á los espectáculos militares. Parece que desde hace dos días no hay en aquella ciudad ninguna habitación disponible.

Ayer se realizó el penúltimo acto de las maniobras, ó sea, el banquete ofrecido por el ministro de la Guerra á los agregados extranjeros. El general André brindó en él por los Soberanos de las potencias y recordó la consideración y el aprecio recíproco que los oficiales y soldados se glorian de profesar hasta en los campos de batalla.

En Amilly, donde se pasará la revista, se han levantado algunas tribunas. La del presidente de la república está adornada de una manera esquisita con flores y armas. El decorado de las otras es mucho más modesto. Tienen todas asientos para 500 personas. Los cuatro recintos intermedios contienen 300 sillas cada uno. Por tanto, pueden sentarse en ellas 3.700 personas. El público se apiñará á derecha é izquierda de las tribunas, cuya longitud total es de 850 metros. El terreno ofrece un vasto espacio en el que los cuatro cuerpos de ejército pueden maniobrar fácilmente.

Después de la revista, todas las tropas de infantería y de ingenieros que han tomado parte en las maniobras serán transportadas por ferrocarril á sus respectivas guarniciones. Serán necesarios 34 trenes para el ejército del Norte y 31 para el del Sur, ó sea, un total de 65 trenes.

No quisiera hablar todos los días de lo lucha de los banquetes; pero mi deber es enterar á los suscritores del «Diario de Barcelona» de lo que sucede en esta capital.

Ayer crucé el Jardín de las Tullerías, el cual, con gran disgusto de los niños, ha quedado cerrado para el público. Todo el recinto está lleno de mesas. El sábado al mediodía, M. Loubet ocupará el puesto que le corresponde. Los individuos del Parlamento presentarán sus alcaldes y en seguida empezará el banquete. Durante la comida, algunas músicas militares ejecutarán las piezas más escogidas de sus repertorios.

La mesa del Ayuntamiento acordó ayer distribuir entre los pobres de los veinte distritos de París los 200.000 francos que destinaba para su proyectado banquete.

Los banquetes de 22.000 alcaldes, las fiestas nocturnas, las iluminaciones y los fuegos artificiales, todo esto es magnífico; pero debe ser considerado como una decoración detrás de la cual se ocultan grandes preocupaciones.

¿Qué sucederá después? Ayer debía reunirse en esta capital é inaugurar sus sesiones un Congreso obrero revolucionario internacional; pero á últi-

ma hora dicho Congreso ha sido prohibido. Una Nota del secretario del referido Congreso lo ha anunciado así á «los compañeros». Dicha Nota termina de esta manera: «Temo que el ministerio aproveche esta ocasión para perseguir á los compañeros extranjeros».

Esta medida es muy cuerda; pero muchas personas se estrañan de esta actitud enérgica y que al mismo tiempo se consienta á otras fracciones, entre ellas la que se halla representada en el ministerio, que ataquen á la sociedad y á la patria.

La referida prohibición está fundada en las leyes contra la propaganda anarquista; pero no debe echarse en olvido que M. Millerand fué en la Cámara de los diputados uno de los más furibundos adversarios de las mencionadas leyes que hoy aplica.

El anarquista Salsou, autor del atentado contra el Shah de Persia ha comparecido ante el juez de instrucción, quien le ha enterado del dictamen de los tres médicos alienistas encargados de observar sus facultades mentales. En dicho informe se consigna la completa responsabilidad de Salsou. Este se ha mostrado muy satisfecho, y terminada la lectura del referido documento, ha exclamado:

—¡Los médicos tienen razón. Jamás he sido loco!

A consecuencia de la terminación del sumario, el agresor del Shah comparecerá ante el tribunal de los asises durante la segunda mitad de Octubre próximo.—E.

(«Diario de Barcelona».)

## ESTADOS UNIDOS

Los Estados Unidos se preparan para la gran batalla electoral que se librará el 6 de noviembre.

En este día los electores de los 45 Estados de la Unión designarán los electores presidenciales, los miembros de una nueva Cámara de Representantes, que entrarán en funciones el 4 de Marzo, y los miembros de muchas legislaturas que tienen la misión de vigilar el gobierno local y de elegir una tercera parte de los senadores, cuyo cargo está para acabar.

El presidente y el vicepresidente de los Estados Unidos no son elegidos por sufragio universal. Cada Estado elige, con el sistema del escrutinio de lista, un número de electores presidenciales, igual á la cifra total de su representación en las dos Cámaras del Congreso.

Dada la desigualdad de la población de los diferentes Estados, el valor del sufragio de los electores varía considerablemente: en el Estado Imperio—el gigantesco Nueva York—se trata de elegir 36 mandatarios, mientras que en el pequeño Delaware, que tiene dos senadores—como todos los Estados, sea cual fuere su población y su importancia—y solamente un representante, se nombrarán tres delegados nada más.

En la actual elección los electores presidenciales serán, como en 1896, 447. La mayoría absoluta—es decir, 224 votos—es necesaria y suficiente para elegir al presidente y al vicepresidente. En el caso—muy improbable, aunque se haya dado en 1876—que una mayoría absoluta no pudiera formarse, la Constitución trasmite la elección final á la Cámara de los representantes, votando por Estados—cada Estado un voto—y nombrando presidente á uno de los tres candidatos que han recibido más votos, mientras el Senado elige el vicepresidente.

Como es sabido, los candidatos son Mac Kinley y Bryan, representantes de los dos grandes partidos, que hace cuarenta años turnan en el poder, republicano y demócrata.

Los prohibicionistas (partidarios de la prohibición del comercio de las bebidas alcohólicas) presentan á Woolley, y dos fracciones socialistas presentan á Maouey y al célebre agitador Debs. Pero estas candidaturas no tienen la importancia de las anteriores, como tampoco la tiene la candidatura que el telégrafo nos ha anunciado estos días, la del senador demócrata Donelson Caffery á la presidencia, y Archibald Murray Howe á la vicepresidencia.

En 1896 Mac Kinley ganó la elección con 271 votos contra 176 dados á Bryan. Los votos de los electores no se habían repartido de la misma manera.

De 13.810.000 votantes, 7.062.444 votaron á Mac Kinley, y 6.465.750 á Bryan; 282.000 votos fueron nulos.

La experiencia de un siglo permite juzgar con alguna seguridad la actitud de la mayoría de los Estados.

Votarán por los partidarios de Mac Kinley los Estados republicanos siguientes: Maine, 6 votos; New Hampshire, 4; Vermont, 4; Massachusetts, 15; Rhode Island, 4; Connecticut, 6; New Jersey, 10; Pensylvania, 32; Ohio, 28; Illinois, 24; Michigan, 14; Wisconsin, 12; Iowa, 13; Minnesota, 9; Dakota del Norte, 3; Oregon, 4; Washington, 4; Wyoming, 3; es decir, 18 Estados y 190 votos, sobre todo de la Nueva Inglaterra y del centro del Noroeste.

Por Bryan votarán los estados demócratas siguientes: Maryland, 8; Virginia del Este, 12; Carolina del Norte, 11; Carolina del Sur, 9; Georgia, 13; Florida, 4; Alabama, 11; Mississippi, 9; Luisiana, 8; Texas, 15; Arkansas, 8; Tennessee, 12; Missouri, 17; Nebraska, 8; Colorado, 4; Idaho, 3; Montana, 3; Nevada, 3; Utah, 3; es decir, 19 Estados y 161 votos, sobre todo del Sur (la antigua confederación) y del Oeste.

Quedan, pues, 8 Estados dudosos con 96 votos. Para ser elegido, es decir, para obtener 224 votos, es necesario y suficiente que Mac Kinley tenga 24 sufragios y Bryan, 63. Estos 8 Estados dudosos son: Nueva York, 36; Delaware, 3; Virginia del Oeste, 6; Kentucky, 13; Indiana, 15; Kansas, 10; Dakota del Sur, 4; California, 9.

De esta simple enumeración resulta que Mac Kinley sería elegido si pudiese obtener únicamente los 36 votos de Nueva York, mientras que Bryan necesitaría añadir á estos 36 votos los 28 del Kentucky y del Indiana ó los 32 de los otros Estados.

El Estado de Nueva York tiene, pues, una importancia decisiva, y según se ponga del lado de uno ú otro candidato, la victoria pertenecerá á uno ú otro partido. El Indiana, en segundo orden, tiene un valor análogo.

Precisamente para exaltar la popularidad de Roosevelt, gobernador republicano de Nueva York, se le ha propuesto como candidato á la vicepresidencia, é igualmente Stevenson, vicepresidente con Cleveland de 1893 á 1897, muy influyente en el Indiana, es candidato á la vicepresidencia con Bryan.

Difícil es decir de quien será la victoria. Mientras tanto, se espera con gran ansiedad el voto de dos Estados que deben elegir un gobernador durante este mes: el Vermont y el Maine.

Además, las Cámaras también están expuestas á un gran cambio, y esto podría traer muchas sorpresas.

## LA VISTA

### del expediente de correos

Madrid 20.—A las dos y media de esta tarde comenzará en el salón de actos de la Dirección general de correos y Telégrafos la vista del expediente administrativo incoado contra don José Primo de Rivera y D. Feliciano del Rayo, por desfalco de algunos miles de pesetas en la caja de la habilitación del Correo Central.

Formarán la Junta de jefes: el director general de Comunicaciones como presidente; vocales: D. Alfredo Goicoechea, D. Antonio Corona, D. Jesús de Andrés Sanchez, D. Segundo Abadía, D. Eduardo Berdegay, y actuará de secretario D. Manuel de Vicente Tutor.

Comparecerán á la vista del expediente los abogados D. Julio Seguí por parte de D. José Primo de Rivera y D. Eusebio L. Doctor, defensor del señor Rayo.

Antes de abrirse la vista pública, la Junta de jefes de Correos celebrará una reunión secreta, en la cual, entre otros asuntos, se acordará si el expediente debe leerse íntegro ó solamente en extracto.

Según parece, la mayoría de los jefes que componen el tribunal son de opinión de que el proceso administrativo debe leerse todo, teniendo en cuenta la importancia que revisten las causas que motivaron la suspensión y separación del escalafón de Correos de los señores Primo de Rivera y Rayo.

Los informes de los abogados defensores serán leídos por ellos mismos y del expediente dará lectura el señor Tutor.

Se decía ayer que el instructor del



expediente, D. Alfredo Goicoerrotea, calificaba los hechos como faltas graves para el señor Primo de Rivera, pidiendo la postergación de diez puestos en el escalafón por cada uno de los dos abusos, y respecto del señor Rayo lo consideraba como autor de faltas muy graves, opinando que debía imponerse la separación en el cuerpo de Correos.

Al pasar el proceso al negociado correspondiente, no ha habido iguales apreciaciones en la calificación de los hechos, pues se considera al señor Primo de Rivera como coautor del delito probado, y se pide para él la separación del cuerpo de Correos como para el habilitado señor Rayo.

La junta de jefes, una vez que se celebre la vista, dará su parecer respecto á la pena que debe imponerse á los dos procesados, y el director de Correos tomará su acuerdo y lo someterá á la aprobación del ministro de la Gobernación.

Desde que fué creado el cuerpo de Correos, hoy será la primera vez que se reúne la junta de jefes en pleno para fallar un expediente contra un jefe de administración civil.

## La fabricación de azúcares

La comisión de fabricantes de azúcares de Aragón, que se halla en Madrid, ha visitado al Sr. Silvela, entregándole la exposición que eleva al Gobierno los azucareros de dicha región.

Le han expresado además el temor que abrigan de que los fabricantes de azúcares vascongados no tributen como los de las demás provincias.

En las Vascongadas el azúcar tributará á razón de 25 pesetas los 100 kilogramos, pero como en virtud del concierto con el Estado, éste ha de abonar á aquellas Diputaciones un tanto por ciento de todo ingreso nuevo, los aragoneses temen que esta comisión sea devuelta á los fabricantes por dichos cuerpos provinciales, en cuyo caso los productores disfrutarían de una ventaja negada á los de las demás provincias, lo que originaría ruinoso competencia.

El Sr. Silvela ha manifestado á la comisión que estudiará este asunto, pero desde luego ha asegurado que el tanto por 100 que del nuevo impuesto corresponde á las Diputaciones de aquellas provincias será destinado á servicios de las mismas.

Los comisionados pensaban llevar este asunto á las Cortes, pero en vista de esta contestación del presidente del Consejo, han desistido de ello.

Han hablado con el Sr. Silvela, en nombre de la comisión, un fabricante de Zaragoza, el senador por aquella capital Sr. La Higuera y el conde de Benalúa.

La citada comisión ha visitado también al Sr. Allende Salazar, al que ha hecho las mismas consideraciones indicadas.

## NOTICIAS

El «Boletín Oficial del Ministerio de Marina» ha publicado una Real orden relativa á la construcción del crucero «Cataluña», que seguramente será leída con mucho interés en el departamento de Cartagena.

Dice en ella el ministro que es inexplicable que se haya tardado en la construcción

del mencionado buque un período de diez años y ordena que el capitán general de aquel departamento proponga en el plazo de 30 días los medios necesarios para que el armamento, las pruebas y el total alistamiento del referido crucero queden terminados en el plazo de diez y ocho meses, ofreciendo al efecto de parte del Gobierno todo género de facilidades y advirtiendo que es necesario que se cumpla esta orden, entre otras razones, por el buen nombre del arsenal de Cartagena y de la marina.

También se ha dispuesto por el ministro de Marina que se lleven á cabo por cuenta del Estado en el Arsenal del Ferrol las obras necesarias en los cañoneros, «Doña María de Molina», «Marqués de la Victoria» y «D. Alvaro Bazán», hasta su completa construcción y armamento, y al efecto autoriza al capitán general del departamento referido para invertir dentro de la consignación de los créditos señalados para estos buques las cantidades que juzgue necesarias para dichas construcciones.

Esta disposición es consecuencia de la suspensión de los trabajos que en ellos se efectuaban por la casa constructora y de lo adelantadas que estaban las obras.

En diversos puntos de Argelia han descargado violentas tempestades, ocasionando importantes daños.

Una tromba de agua hundió hasta metro y medio de altura la parte baja de Sidi-Bal-Abbas.

Los soldados de la legión extranjera salvaron á ocho niños que se hallaban en una casa inundada.

Los habitantes de la campiña han abandonado sus casas.

Los viñedos han sido devastados.

El almirante norteamericano Romey telegrafía desde Takou al secretario de Marina de los Estados Unidos, diciendo que ha hecho una visita oficial á Li-Hung Chang, el cual llegó á Takou á bordo de un buque mercante.

Añade el almirante Romey que Li-Hung-Chang, que marcha inmediatamente á Pekín, le ha rogado que dé en su nombre las gracias al Gobierno de los Estados Unidos por las consideraciones con que viene tratándole.

Telegrafían de Takou que en la mañana del día 20 los aliados atacaron á las fuerzas chinas de Peitang.

A las cuatro y media de la tarde del día 21 llegó á Rombouillet el Presidente de la República Mr. Loubet.

«The Central News» dice que el Presidente Krüger irá á Inglaterra á pedir una audiencia á la reina Victoria.

El cardenal Rampolla ha telegrafiado á los Nuncios de todas las Cortes, ordenándoles que insistan cerca de sus Gobiernos respectivos sobre la necesidad de que la ocupación de Pekín por los aliados dure hasta que se haga la paz y el orden se restablezca, tomando además serias garantías para el porvenir.

Añade el cardenal Rampolla que de no seguirse esta política, es casi inevitable la degollina general de todos los cristianos indígenas.

El duque de los Abruzzos ha llegado á Venecia, procedente de Roma.

El pueblo le aclamó en todas las estaciones del tránsito, especialmente en Bolonia, Ferrara y Pádua.

En Venecia le aguardaban las autoridades, y por el gran canal se dirigió á Palacio.

Dicen de Atenas que el buque «Sario», que naufragó cerca de la isla Andros, se ha perdido por completo.

Según la última estadística de la república Argentina, el comercio exterior, durante el primer semestre de este año, ha dado los siguientes resultados:

El total de las importaciones alcanzó 56.527.693 pesos oro, cantidad que representa una disminución de 925.249 pesos, comparada con el semestre primero del año pasado.

La exportación fué de 94.099.151 pesos oro, que representan, en cambio, un aumento de 5.048.389 pesos sobre el mismo período de 1899.

Las mercancías importadas de Italia representan 7.838.252'19 pesos oro; es decir, 572.760'78 mas que en 1899. Italia ocupa así el tercer lugar en la exportación á la Argentina.

El primer lugar lo ocupa Inglaterra, con 19.307.951'12 pesos, que representan 1.986.543'93 mas que en el primer semestre de 1899.

El segundo lugar le tiene Alemania, con 8.019.795'12 pesos; es decir, pesos 1.011.670 mas que en 1899.

Después de Italia, viene Francia, con 5.838.197'10; después los Estados Unidos, con 5.653.894'10.

La república Argentina exportó á Italia 2.100.079'23 pesos, con un aumento de 65.823'31 sobre 1899. Italia ocupa el sexto lugar en la exportación.

Alemania el primero, 13.703.887 pesos; 950.461 menos que en 1899.

Francia el segundo 12.550.398 pesos; 5.730.956 menos que el año pasado.

He aquí la estadística de las huelgas y huelguistas que ha habido en Francia desde el mes de julio de 1899 hasta julio de 1900:

	Huelgas	Huelguistas
1899 Julio.....	143	14.310
— Agosto.....	61	11.165
— Septiembre..	50	18.111
— Octubre....	75	15.293
— Noviembre..	80	9.085
— Diciembre...	64	41.152
1900 Enero.....	65	20.578
— Febrero.....	87	16.918
— Marzo.....	80	11.723
— Abril.....	84	21.271
— Mayo.....	94	12.614
— Junio.....	70	8.934
— Julio.....	74	18.248

Es decir, 1.027 huelgas con 214.987 huelguistas en un año (julio 1899, julio 1900).

En el período de tiempo de 98 julio 99, hubo solamente 397 huelgas.

El «Journal» de París dice: «El nuevo Rey de Italia está decidido á ser un Rey poco gastador y cuidadoso del presupuesto de su casa.

Victor Manuel ha invitado á todos los empleados de la casa real que cuentan menos de diez años de servicio, á presentar su dimisión.

Piensa reducir á lo estrictamente necesario el personal de Palacio.

El almirante de la escuadra alemana en China, ha telegrafiado que hasta ahora han desembarcado en Pekín:

Alemanes, 91 oficiales, 3.150 hombres, 6 cañones y 344 caballos;

Ingleses, 218 oficiales, 6.746 hombres, 25 cañones, 1.897 caballos;

Austriacos, 16 oficiales, 272 hombres, 2 cañones, 80 caballos;

Americanos, 181 oficiales, 5.427 hombres, 17 cañones, 123 caballos;

Franceses, 192 oficiales, 5.186 hombres, 3 cañones, 570 caballos;

Italianos, 26 oficiales, 552 hombres, 1 cañón, 10 caballos;

Faltan los datos de las tropas rusas

La primera tentativa de navegación en los mares polares, la hizo en 1517, el veneciano Sebastian Babotto, al servicio del Rey de Inglaterra Enrique VIII que costó las playas del Labrador y llegó al estrecho de Hudson. Después de él hicieron nuevas tentativas Trobisher, Davis, Hudson, Baftin, Tox, James, Ross, Parry y Franklin, el cual murió de hambre en la embocadura del río Bak, con 130 compañeros.

Mac Clure, en 1853, llegó al mar de Baffin, pasando por el estrecho de Bering, y después Urane, Hayes, Hall, Nordenskiöld, que llegaron á 82 grados y medio.

En 1879, Narcs y Markham llegaron á 83 grados y 20 minutos, y Greely, en 1882, á 83° y 24'.

Nansen llegó á 86°, 14', el punto mas alto á que se había llegado.

El duque de los Abruzzos ha alcanzado ahora los 86°, 23'.

El gran banquete de los «caldes» en París, da un interés de actualidad á las cifras siguientes sobre las ciudades mas grandes y las comunidades mas pequeñas de Francia:

Las cinco ciudades mas grandes, exceptuando París, que tiene actualmente 2.536.384 habitantes, son: Lyon, 466.028 habitantes; Marsella, 442.239 habitantes; Burdeos, 256.906 habitantes; Lila, 216.276 habitantes; Tolosa, 149.963 habitantes.

Los cinco municipios mas pequeños son: La Genevroye (Chaumont, Haute-Marne), 24 habitantes; Guénicourt (Amiens, Somme), 23 habitantes; Angeville (Wassy, Haute-Marne), 22 habitantes; Le Tatre Gaudran, (Mantes, Seine et Oise), 17 habitantes; finalmente, el mas pequeño de todos: Mortreau, (Chaumont, Haute-Marne), 14 habitantes.

Las noticias de Filipinas dan cuenta del descalabro sufrido por los norteamericanos, en que estuvieron 24 muertos y muchos heridos, ha causado mala impresión en Washington.

El Gobierno yanqui ha decidido enviar refuerzos al Archipiélago. Se asegura que un batallón de infantería ha recibido orden de estar dispuesto á marchar.

Dicen de Belgrado que la Reina Draaga celebró sus días el día 24.

Con este motivo han sido indultados los personajes á quienes se condenó por supuesto atentado contra la del ex-rey Milano.

París 21.—Nueva York.—Telegrafían al «Herald» desde Pekín que el Emperador y la Emperatriz han llegado á Cayuenfu, y que el Emperador ha ordenado la construcción de un palacio en Husianfu, la que será la nueva capital del imperio.

Tongku.—Erg llegó Li-Hung-Chang á esta ciudad y conferenció con M. A. xiéff á bordo de un buque de guerra ruso. Li Hung Chang se dirige á Tientsin.

París 21.—Maguncia.—El Congreso socialista ha aprobado una proposición, en virtud de la cual se prohíbe que con motivo de la elección del Landtag prusiano, se contraiga compromiso alguno con los partidos burgueses.



París 21.—El almirante Courrejeles ha teleografiado á M. de Lanessan que los aliados se apoderraron el 20 de los fuertes de Peitang y que los franceses tomaron parte en aquella operacion.

Nueva York.—Un telegrama de la Habana confirma que las elecciones para la Asamblea constituyente cubana han dado una mayoría al partido anti americano.

## ESPAÑA ENLUTADA

La Reina Regente considerando digno del duelo nacional, el fallecimiento del Capitán general de Ejército, D. Arsenio Martínez de Campos, ha dispuesto en decreto de ayer, que publicó la «Gaceta de Madrid», el luto de los servidores del Estado, durante tres días.

Al efecto la oficialidad particular y general del Ejército y de la Armada, usará un lazo de crespón negro en la empunadura del sable ó espada, llevando además la última clase, guante del mismo color, y las banderas y estandartes se tendrán arrolladas con corbata negra de las dimensiones de las de la Orden de S. Fernando.

Desde luego se celebrarán solemnes exequias, en cuyo acto y en correspondencia con los vivos deseos de Su Majestad, hará el elemento armado los honores señalados en las Ordenanzas al Capitán general de Ejército que muere en plaza con mando en jefe, y ondeará el pabellón á media asta en los edificios nacionales.

No cabe duda que después de la desconsolada esposa é hijos del finado, la familia real es la más interesada en la aflicción; no solo por el afecto personal que le tenían, sino porque esta nueva representa la falta de la otra columna que venía sosteniéndola desde la muerte de D. Antonio Cánovas del Castillo.

Por eso no extraña la amargura de la Reina Regente que anuncia el telegrama. Su corazón estará oprimido de honda pena y hará subir á sus ojos oleadas de lágrimas silenciosas, al recuerdo de la pérdida de su valioso defensor y preocupación en temores de incierto porvenir político, que no mitigará ni el luto que vista ni el justísimo quebranto que experimente su alma dolorida.

Era el general Martínez Campos un personaje de omnipotente influjo, que todo lo removía y allanaba, y tenía su posición social á modo de la de un soberano tras cortina; así seguíale algunos entusiastas, no pocos agradecidos y muchísimos ambiciosos; aunque los celos de levita y de bastón le propinaban como era público, serios disgustos; pero querido ó odiado tendremos ocasión de leer en la prensa que le acompañará á la tumba el respeto de los españoles, porque, después de todo, ha sido un valeroso soldado, de sumo arrojo, ya desde los albores de la juventud, que no temía á los peligros, y de un corazón generoso y de carácter vehemente. Por eso, el tamaño sacrificio que se impuso en diciembre de 1874, no arrostrado en iniciativa por ninguno de sus compañeros de movimiento, apesar del compromiso adquirido para ello, y por eso agotó su vida antes de tiempo en este mundo ficticio.

Hace precisamente estos días un año que preocupaba la atención del general, la sentencia dictada en el proceso de Cavite, y la discrepancia de Durán

y Bas y de los demás ministros con el general Poavieja, conjurando la crisis hasta el 28 que fué solucionada como sabemos.

Ahora comentarán los mejores publicistas para todos los gustos, y no escasearán las apologías y urdimbres y sofismas de aparente fuerza.

Temperatura de hoy:  
Máxima, 28.0°.  
Mínima, 22.2°.

En la tarde de ayer falleció en su domicilio de la calle de la Plana, la desventurada niña de pocos años que importó desde Barcelona la enfermedad variolosa.

Su cadáver ha sido trasladado al Cementerio en las primeras horas de esta madrugada, y en la casa mortuoria se han tomado medidas de rigor para destruir todo germen de contagio.

El Sr. Director de la Granja experimental de Barcelona nos participa que hasta el día 30 inclusive del mes actual estará abierta la matrícula ordinaria para Peritos agrícolas y Capataces, en la Escuela provincial de agricultura que la Diputación de aquella provincia tiene instalada en dicho establecimiento.

Durante todo el mes de Octubre podrá también solicitarse matrícula extraordinaria, abonando derechos dobles.

La «Gaceta» ha publicado la convocatoria de oposiciones que hace el Consejo de Administración de la Compañía Arrendataria de Tabacos con objeto de proveer 50 plazas de aspirantes á destinos del cuerpo de empleados administrativos de dicha Sociedad.

Las solicitudes se admitirán hasta el día 31 de Octubre y podrán remitirse por correo ó presentarse en las oficinas centrales de la Compañía, sitas en la plaza del Rey, número 4, Madrid.

Ha tenido que suspenderse hoy la vacunación pública en el Hospital Municipal, á causa de haberse agotado ayer la linfa, esperándose una nueva remesa de ella en el vapor correo de mañana.

Ayer tarde salió para Barcelona después de verificadas las prácticas sanitarias en nuestro Lazareto, el vapor italiano «Nio».

En los exámenes de reválida celebrados últimamente en la Escuela Normal de Maestras de Palma, han obtenido el título elemental las señoritas D.ª Emilia Torres Chewamout, D.ª Margarita Estelrich Perelló, D.ª Catalina Moya Pou, D.ª Esperanza Canals, D.ª Magdalena Tur, D.ª Josefa Pérez Avila, D.ª Magdalena Bennassar Monjo, doña María del Pilar Gomila Coll y D.ª Ana David Bibiloni.

Con motivo del incremento que ha tomado el calor en estos últimos días, se ha tenido que suspenderse la matanza de cerdos y la venta de sus carnes, lo cual calificamos de medida plausible y en armonía con la higiene pública y la han aplaudido, abundando en el mismo parecer, cuantas personas con quien hemos tenido ocasión de hablar sobre el asunto.

Por Real orden del Ministerio de la Guerra se ha dispuesto que por falta de crédito no proceda el aumento de

fuerza de llamamiento á las filas de los soldados hasta completar la unidad de doscientos en la compañía de guardias de arsenales del departamento de Cádiz.

Asimismo se acuerda se examine si una distribución de fuerzas entre los departamentos bastará á cubrir las necesidades más perentorias, para lo cual los jefes de las brigadas informarán con urgencia.

### Jesús de Bartolomé y Relimpio

MÉDICO MILITAR

DE LA CLÍNICA DEL DR. ESPINA Y CAPO, DE MADRID

Enfermedades de los aparatos respiratorio y circulatorio

Consulta: de 12 á 1 y de 2 á 4.

11-15 Hotel Bustamante.

Leemos en el «Diario de Barcelona» del sábado 22 del actual, que en el certamen de tiro verificado á las nueve de la mañana de dicho día, en el campo de la Bota, ganó el primer premio el abanderado del primer batallón del Regimiento infantería de Albuera, que hizo cinco blancos con cinco tiros.

De la Coruña con fecha 22 del actual dicen que el vapor «María Cristina» conduce á la Habana 450 pasajeros de Santander y 600 que embarcó en el puerto de la Coruña, habiendo dejado otros tantos por falta de cabida.

Dicen asimismo que un vapor francés tiene más de mil pasajes pedidos y que otro vapor con bandera española saldrá también en abarrotado de pasajeros. Mucho de estos son comerciantes que tienen negocios en Cuba y van dispuestos á liquidarlos con objeto de no chocar con las intemperancias de los norte americanos, los cuales parecen proponerse la destrucción de los capitales españoles.

Todos los pasaportes para Cuba van visados por el Cónsul de los E. U.

Aunque esta es la época de la emigración, la del presente año reviste proporciones extraordinarias.

### Valencia 21 Septiembre

Una comision de harineros visitó ayer al alcalde para significarle los graves perjuicios que les irroga la demora en los analisis de los cargamentos de harinas que reciben. El señor Montañés les manifestó que no estaba en su mano el remediarlos, porque él limitaba á cumplir las órdenes del gobernador civil.

Les dijo asimismo que el jefe del Laboratorio municipal le había participado que el analisis de las muestras de harinas que se le habían remitido (por cierto sin garantia alguna de autenticidad de procedencia), era operacion de cuatro ó cinco días, y en su vista, la comision, acompañada por el secretario del Ayuntamiento señor Jimenez Valdivieso, se trasladó al Temple, dando cuenta al señor Diaz Merry de lo que ocurría.

La comision espuso sus quejas al gobernador, y éste, audiéndolas, llamó al doctor Greus, director del Laboratorio químico municipal, ordenándole que se limitase á hacer el reconocimiento microscópico tanto de la harina que ha traído el vapor «Canalejas»,

como de todas las que entren en la plaza.

También visitaron al gobernador varios representantes de fabricantes de Barcelona con el mismo fin, saliendo de su conferencia con el señor Diaz Merry satisfechos, por las disposiciones dictadas para no perjudicarles, sin desatender por ello la salud pública.

«Hoy, como dijimos, se espera un gran cargamento de harinas de la Ciudad Condal en el «Vicente Sanz».

De las treinta muestras que se le remitieron al Dr. Greus, tenía anoche analizadas nueve, sin que hubiese encontrado en ellas elemento alguno que sea nocivo.

Y á propósito de este asunto. De Málaga telegrafían que hace poco estuvo allí un ingeniero belga ofreciendo máquinas para triturar semillas y mezclarlas con las harinas, y habiéndosele pedido varias, dijo:

«No puedo servir muchos pedidos, porque me han tomado máquinas todas las fábricas de Barcelona.

Con esto harán imposible la competencia.

Efectivamente, en poco tiempo han cerrado sus puertas varias fabricas de aquella provincia, por no poder resistir la competencia de Cataluña.

## Telegramas

DE El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 26.

El Sr. Paraiso ha marchado á Barcelona, abrigando la intencion de reanimar la campaña de resistencia que había fracasado.

El meeting convocado en Cádiz por los contribuyentes, no ha dado resultado, y se intenta convertirlo en asamblea al objeto de discutir las medidas que creen conducentes para adoptar nueva orientacion.

Madrid 26.

La familia de D. Arsenio Martínez Campos ha recibido más de mil telegramas de pésame.

La hija del difunto general, continúa guardando cama, y con la misma gravedad que en estos últimos días.

Telegramas de «La Maritima»

Palma 26.

«Ciudad de Mahon» fondeado sin novedad á las cinco.—Cabo.

## Centro General de Negocios

Esta Sociedad se encarga de las operaciones de Conversion, en Deuda perpétua Interior al 4 por 100, de los Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, emisiones de 1836 y 1890 y de las Obligaciones Hipotecarias del Tesoro de Filipinas, series A y B y de la Deuda Amortizable del 4 por 100, mediante la comision correspondiente.—Mahon 17 de Septiembre de 1900.—Goñalons y C.ª



**DEL EXTRANJERO**

Paris, 21.—A bordo del buque «Alberta» ha llegado a Brest el rey Leopoldo de Bélgica.

El Rey bajó a tierra al anochecer para poner algunos telegramas.

El «Alberta» se detendrá en Brest tres días y luego zarpará para Ostende.

Paris, 21.—En la tarde de ayer se inauguró en el palacio de los Congresos el internacional de ferrocarriles.

Presidió el ministro de Obras Públicas quien dio las gracias á los soberanos y jefes de los Estados por haber enviado representantes al citado Congreso.

También inauguró sus tareas el Congreso nacional del partido socialista, organizado por los obreros franceses.

Berlín 21.—La «Gaceta de Francfort» publica telegramas de Shanghai, afirmando saber el corresponsal, por informes autorizados, que una de las condiciones que pide Alemania en su nota, como requisito para entablar las negociaciones de paz, es la destrucción de los fuertes del río Hula-yang y todas las fortificaciones del valle de Yangsé.

De ser aceptada esta condición, sobrevendría de seguro una larga guerra en el Imperio chino.

Paris 21.—Rio Janeiro.—El Congreso ha aprobado la ley relativa al Banco de la república, en virtud de la cual el gobierno asumirá la responsabilidad del reembolso á los depositarios, mediante la condición de que los acreedores acepten el pago en bonos del 3 por ciento y la Junta de accionistas ceda al gobierno la dirección del Banco hasta la liquidación definitiva del mismo.

Paris 21.—Pekin 16.—Han salido dos columnas mistas con objeto de apoderarse del arsenal y los fuertes de Shanghai tien y Peitang, con objeto de asegurar el abastecimiento de las tropas aliadas.

Paris 21.—El cónsul de Francia en Canton telegrafía con fecha 20 que han ocurrido algunos desórdenes cerca de dicha ciudad y en la sub-prefectura de Suntsai, habiendo sido destruidas algunas aldeas y perseguidos varios misioneros, los cuales lograron huir. El virrey no puede restablecer el orden y los cónsules han pedido el envío de tropas, á las cuales acompañará el cañonero «Avalanche».

**Anuncios oficiales**

**Alcaldía de Mahon**

**INSTRUCCION PÚBLICA**

Los que deseen obtener matricula de gracia en el Instituto de 2.ª enseñanza de esta ciudad deberán solicitarlo de este Ayuntamiento por medio de instancia hasta el día veintiocho inclusive del corriente mes.

Del mismo modo deberán solicitar la prórroga de dicha gracia para el próximo año escolar, los que ya la hubieren obtenido anteriormente; á fin de que la Corporacion municipal pueda en vista de los méritos y circunstancias de los aspirantes, elegir los que consiguieren mas acreedores para ocupar las diez plazas que destina á alumnos pobres.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.—Mahon 25 Septiembre de 1900.—El Alcalde, Guillermo Pons.

**Alcaldía de Mahón**

**REEMPLAZOS**

En virtud de lo dispuesto en los artículos 236 y siguientes hasta el 247 del Reglamento de 23 de Diciembre de 1896 publicado para la ejecución de la ley de Reclutamiento y Reemplazo del Ejército se recuerda á todos los individuos residentes en este distrito municipal que se hallen en las situaciones de licencia ilimitada por exceso de fuerza, recluta en depósito reserva activa y segunda reserva á excepcion de los de Artillería é Ingenieros, la obligacion que tienen de presentarse personalmen-

te en esta Alcaldía á pasar la revista anual provistos de sus correspondientes pases durante los meses de Octubre y Noviembre próximos de 11 á 12 y media de la mañana.

Lo que se publica para conocimiento de los interesados y con el fin de evitarles la responsabilidad en que incurrirán los que dejen de cumplir esta ineludible obligacion.—Mahon 24 Septiembre 1900.—Guillermo Pons.

**Ayuntamiento de Mahón**

En virtud de acuerdo de este Ayuntamiento queda expuesta al público desde el día de hoy hasta el diez inclusive de Octubre próximo el padron de las casas cuyos tejados vierten las aguas á la vía pública y que están sujetas al arbitrio municipal establecido sobre ellas en el año 1899-900 para que puedan presentar reclamaciones durante el mencionado plazo los que se consideren agraviados con las clasificaciones hechas.—Mahon 24 Septiembre 1900.—El Alcalde, Guillermo Pons.

**Banco Hispano-Colonial**

**COMISION EN MAHON**

**CONVERSION DE LAS DEUDAS COLONIALES**

En cumplimiento de las instrucciones recibidas de dicho Banco, para la conversion de los Billetes Cuba, ambas emisiones, y Obligaciones Filipinas series A. y B. en renta perpétua interior al 4 por 100, tenemos el gusto de poner en conocimiento de los señores tenedores de aquellos valores, en esta isla que deseen convertirlos, que desde 1.º Octubre próximo pueden presentarlos en el despacho del infrascrito, Infanta 24, todos los días laborables desde las 9 de la mañana á la 1 de la tarde, donde tendrá lugar la conversion por cuenta del Banco Hispano-Colonial.—Mahon 24 Septiembre 1900.—El Comisionado, Juan Taltavull. 2-15

**BOLETIN RELIGIOSO**

Santo de hoy.—Santos Cipriano y Justina virgen, mártires.

Santo de mañana.—Santos Cosme y Damian hermanos y Adolfo, mártires.

Cultos.—Mañana en S. Francisco de Asís se celebra la fiesta del glorioso S. Vicente de Paul que las Hijas residentes en esta ciudad le dedican; á las 7 Misa y Comunión general; á las 9 y media Misa con toda solemnidad con el Señor de manifiesto y sermón que dirá D. Juan Mercadal, Pbro. Por la tarde se practicará un piadoso y solemne ejercicio tambien con el Señor de manifiesto; al fin bendición y adoración de la Sagrada Reliquia.

La Oración de Cuarenta-Horas continúa en la iglesia de las Religiosas Concepcionistas.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra Sra. de las Gracias en la Concepcion.

**Cotizacion oficial**

Madrid 25—4 s.

4 por ciento interior.	73'45
Idem Exterior.	80'20
Idem Amortizable.	82'15
Carpeta provisional amort.	92'90
Billetes Hip. Cuba, 86	87'80
Idem id. del 90.	73'10
Acciones Banco España.	507'00
Comp.º Arrend. Tabacos.	398'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	000'00
Paris á la vista.	29 60 á 29'85
Londres á la vista.	32'62 á 00'00
Idem á 80 días vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

**EL MECHERO AUER**

acaba de obtener el Gran Premio en la Exposicion de Paris y su inventor el Ilustre Doctor Auer la medalla de oro.

Los mecheros núms. 0, ó sean los nuevos Becs Bijoux, consumen 45 litros de gas por hora y dan una fuerza lumínica de 25 bugías.

Los núms. 1 60 litros y 35 bugías

» 1 y 1/2 70 » y 40 »

» 2 100 » y 60 »

» 3 140 » y 125 »

Unicos puntos de venta, calle Nueva 17 y 19, y Prieto y Caules, esquina á la de Cifuentes, 162.

**Desconfiar de las imitaciones**

y exigir la marca de fabrica en los mecheros, manguitos y tubos.

Precio fijo y mas barato que los imitados.

**Inglés, Francés é Italiano**

Clases diarias y alternas. Idem especiales para señoritas.

También se darán á domicilio.

Juan Andreu y Gahona

Isabel II, 49

**ANTÍDOTO SOBERANO DE LAS ENFERMEDADES BILIOSAS**

ES EL **Purgante DE ANDRES Y FABIA** FARMACÉUTICO PREMIADO DE VALENCIA

Corrige inmediatamente Inapetencias, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del monstruo, Vahidos, Vómitos, Estreñimiento, Dolores de cabeza y otros padecimientos de estómago. Se emplea tambien como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos. Se vende en la Farmacia de Sintés, calle de las Moreras núm 6, y principales farmacias y droguerías.

**PIPAS**

Para vender á un precio baratísimo hay una partida de vacías propias para vino. Cos de Gracia, 39. 2-3

**SUBASTA**

El domingo dia 30 del actual, á las once de la mañana, tendrá lugar en los bajos de la Casa Consistorial de Villa-Carlos, una segunda subasta y remate de las casas calle de Stuard núms. 6, 8 y 10 de dicho pueblo, procedentes de la herencia de las hermanas Camoin. Los gastos corren á cargo del comprador. 25-26 27 28-29

**PIANOS**

Para alquilar dos de nuevos para profesores y uno de usado para aprendices.

BAZAR de FRANCISCO PONS CARRERAS

Sucesor de Canet y Pons Nueva 39.

**PAN DE 1ª FRANCÉS**

Desde hoy en adelante se elabora en el horno de la Plaza de la Pescadería, n.º 32, al precio de 40 céntimos de peseta el kilo. 1-3